

# La Mondialisation et Les Nouveaux Mouvements Religieux

Adem EFE  
*Süleyman Demirel Üniversitesi*

## ÖZ

Küreselleşme muhtemelen dünyada en önemli gerçeklerden biridir. Herhangi bir konunun küreselleşme ile ilişkilendirilmeksizin ele alınıp kullanılması sanki bir eksiklik gibi algılanır oldu. Küreselleşmeyle ilgili birlikte sıkça anılmaya başlayan kavramlardan birisi de şüphesiz dindir. Küreselleşme ve din ilişkisi söz konusu olduğunda öncelikle dikkat çekilmesi gereken nokta, hemen her dinin evrenselleşme/küreselleşme iddiasında olduğudur. Bu özellikleri sebebiyle dünya dinleri haline gelmişlerdir. Çok az istisnaıyla dinlerin neredeyse tamamı küresel olma iddiasını taşır. Dinden doğan gruplar ve yeni dini hareketler de tıpkı dinler gibi evrensel olma, küresel olma arzusu içindedirler. Kendi değerlerini, inanç ve öğretilerini insanlara yayma, onlara duyurma yolunda küreselleşmenin olgusal imkanlarını kullanma yoluna giderler. Özetle küreselleşmenin, dinlerin, dini grupların ve özellikle yeni dini hareketlerin kendilerini tanıtmaya, yeni taraftar bulma, onları kendilerine bağlama faaliyetlerinin hızını ve etkisini artıran bir işlev gördüğü söylenebilir.

**Anahtar Kelimeler:** Küreselleşme, Yeni Dini Hareketler, Dinî Gruplar ve Cemaatler.

## Globalization and New Religious Movements

### ABSTRACT

Globalisation is probably one of the most important phenomena in the world. Every subject has been studied in the context of globalisation. The relationship between religion and globalisation is considered as a key subject by many scholars and academics. In modern globalized world, it becomes a trend among religions and faith to declare themselves as universal. In order to be a universal faith, the claim of universality has been expressed as the central idea by many religions and faiths. Small religious groups and sects also want to be universal faiths. They propagate their teachings through the use of facilities of globalisation. It could be said that the process of globalisation motivates religious groups and sects towards universality.

**Key Words:** Globalization, New Religious Movements, Religious Groups and Communities.

La mondialisation est un phénomène économique, et ne concerne pas des régionaux comme apriorité. Et aussi, elle a la spécialité liant au religieux à l'échelle mondiale au cadre de la religion, la culture, et la politique. La mondialisation s'est nommée aussi "la Mondialisation Technologique" ou "l'Ordre de Monde Nouveau" ou "la Deuxième Dévotion" et "New Age". En 1961, Julius Evola caractérisait comme la deuxième dévotion était "défaite"

On commence le sujet des Nouveaux Mouvements Religieux. "La notion de Nouveaux Mouvements Religieux s'est manifesté après les années 1950, et particulièrement; a commencé se répandre entre les jeunes à partir des années 1960 et a été utilisé exprimer les caractères de ésotérique, mystique et post catholique.

Pour ces mouvements récemment dans Notre Pays, on utilise les notions différents comme «les Mouvements Milléniums», «les Sectes», «les Sectes de Résurrection», «les Mouvements Millénariste», «les Groupes Religieux», «l'Opinion Religieux». Ceux-ci est formé refusant l'église et son irraisonné commentaire et aussi le modèle de société moderne mais en face de ceux-ci, par les personnes modernes cherchant les pratiques et les doctrines modernes à fermer l'ouverture de la conviction.

Les mouvements en question se sont nommés aussi; comme "les Jeunesse Religieux Sectes" pour intéresser aux jeunes le plus.

Les Nouveaux Mouvements Religieux est accepté comme une saveur pour la société moderne réchappe les problèmes socio-économiques spécifiques. Les personnes dans une recherche pour réchapper sont enroulées comme les autres mouvements sociales, Nouveaux Mouvements Religieux aussi assure une importante atmosphère pour les constructions compliquées culturelles, sociales; les atmosphères de crise et les tensions; les irrégularités, les blocages, les non-satisfactions, les privations sociales. En général, le fait que l'ordre social maigrir, anéantit, fait obéir quelque pouvoir et aussi les périodes chaos sociales cause à ces mouvements.

## LE CONCEPT DE MONDALISATION

Même si la notion globale (mondiale) est un terme dont l'origine remonte à plus de 400 ans avant, l'utilisation du terme de «globalisation» commence à prendre tout son sens dès les années 1980. Avant-cela, le mot «sphérique» est utilisé en s'appuyant du sens physique du mot sphère (spherical), vers la fin du 19ème siècle utilisé en anglais comme adjectif avec comme sens alors de «couvrir le monde entier». Dans le livre *la Démocratie planétaire : connaissance de l'Humanisme et savoir l'appliquer*, petit livre de poche écrit par Reiser et Davies en 1944, c'est la première fois que les termes «globalisation et globaliser» ont pris place et en 1961 première entrée dans le dictionnaire Webster (Günsoy 2006:5). Le *Oxford Dictionary of New Words* définit sphérique comme un nouveau mot. Le même dictionnaire définit «la sensibilisation globale « comme en partie d'une évaluation des

problèmes généraux sur le monde social, économique et écologique faite par une culture sur les autres cultures. Dans le livre de Marshall McLuhan *Explorations in Communication* (1960) ou il met en avant sa théorie du “village global”, il avancera qu’il a été influence dans ce sens par l’utilisation de ce dictionnaire. (Robertson, 1992:22).

Comme beaucoup de notions, le terme globalisation n’a pas qu’une seule définition. Certains mettent en avant la dimension économique de la globalisation, d’autres mettent en avant le cote politique ou bien le sens socioculturel. De la même façon, certains penseurs afin d’expliquer une période qui se développe par soi-même utilisent le terme globaliser, d’autres se réfèrent a cette Notion sujette afin de montrer un phénomène de manipulation surtout chez certains pays développés et d’autres contrairement a cela pour la même Notion nomme le phénomène comme un nouveau développement (Yüksel, 2001:7).

“Le concept de mondialisation est a la mode dans les sciences sociales, il est le mot d’ordre dans les ordonnances des groupes de dirigeants et est devenu le mot utilise par les journalistes de toutes opinions confondues ainsi que par les politiciens afin d’être a la une. Selon la thèse rependue, les cultures nationales, les économies nationales et les frontières nationales se dissolues, nous vivons dans un siècle ou la vie social est définit en grande partie par les processus mondiaux. Dans le centre de cette pensée, dort le nouveau et rapide procédé économique mondial.”(Hirst, 2000:26).

Au sens large du terme le mot mondialisation, est une processus évolutif dans les Etats-Nations présents dans le monde, concernant chaque couche régionale et locale de part les systèmes politiques, économiques, sociaux, écologiques, culturels et aussi géographiques ou plus les jours passent et plus leurs différences augmentent mais aussi que les transitions ainsi que leurs pouvoirs d’influence augmentent et créent à travers le monde une sensibilisation, avec comme évolutions positives ou bien négatives appartenant à la sphère, une culture qui répond a connaissance de cause ou bien par contrecoup.” (Zengingönül, 2004:18-19).

A tout cela, si nécessaire, on peut ajouter, par classement tel quel les caractéristiques distinguant la globalisation:

1. Les limites des êtres humains, des pensées, des biens, des biens marchands, d’informations, de la pollution et de l’argent, et l’augmentation des liens entre différents lieux dans le monde part une circulation fréquente et dense:
2. L’information, les biens, l’argent et les êtres humains où dans le mouvement global de plus en plus les pratiques se standardisent et les protocoles se généralisent,
3. Un par un avec ou sans l’appui des Etats-Nations, c’est l’émergence des mouvements sociaux, des institutions et des organismes qui observent les forces de la globalisation ou bien qui encouragent à agir contre (Beckford, 2007:141).

Le début des années 1950 marque un point tournant dans le monde entier. Suite à la II<sup>ème</sup> Guerre Mondiale, la modernisation, l'industrialisation et l'urbanisation se sont accélérées et ensemble ont ouvert voie à des transformations. Durant cette période d'importantes évolutions ont eu lieu également sur dans le champ religieux. Dans le processus de globalisation dans laquelle nous vivons, les évolutions technologiques de communication ont transporté de différentes régions du monde une nouvelle croyance religieuse ainsi que ses pensées qui se sont propagées en dehors de leurs limites locales à travers le monde entier et ont permis la reconnaissance de celle-ci. En même temps que la globalisation, à l'échelle mondiale les groupes religieux et sectaires parlent des vertus du modèle économique néolibéral qui commence à gagner de la prévalence, ils encouragent leurs membres à faire des investissements dans différents domaines. Par le biais de diverses organisations et unions qu'ils ont créés, ils ont pris en main les problèmes essentiels à l'échelle nationale et internationale, et essayent de bénéficier de chaque moyen pour compléter leurs visions et l'idéal des dirigeants. Par exemple le compromis, le dialogue entre les religions, le consensus, la paix dans le monde, la tolérance, l'économie de marché, la démocratie, le pluralisme, la globalisation et l'environnement etc. concepts qu'ils s'efforcent d'utiliser souvent (Bodur, 2003:13-39).

L'un des plus grands effets secondaires de la globalisation, l'illumination, la révolution industrielle, est la résurgence de l'identité religieuse et culturelle considérées comme faibles auparavant résultant de l'évolution scientifique et technologique au 20<sup>ème</sup> siècle. Les évolutions dans la technologie de communication de masse, contribue aux religions d'une part par la diffusion à ces propres pratiquants et d'autres part également de transmettre à l'humanité entière leur propre connaissance et leurs messages. Pour des raisons différentes certains nouveaux mouvements religieux qui veulent propager leur zone de couverture à travers le monde entier, ont trouvé moyen de s'exprimer grâce à la concentration des réseaux de communication ayant lieu avec la globalisation. Une révolution des technologies de communication, la globalisation et l'information; de sorte que les religions se déplacent à la taille internationale (Mabille, 2003:27-30). Aussi les invincibles évolutions de la technologie de communication de masse ont été des facteurs facilitant l'individu à passer du temps seul ou bien avec ses pairs. Cette situation a permis l'émergence de nouveaux liens socioculturels, par conséquent, cela a permis à ces individus à prendre place dans certains groupes religieux ou courants de pensées (Arslan, 2006: 9-24).

En réalité, l'idée de mondialisation, génère sur les groupes religieux et sur l'ensemble des communautés religieuses (sectaire) une pression concernant leur netteté et l'indication de leur localisation dans le monde. Cette pression se montre, pas par des abstractions de haut niveau, c'est beaucoup plus des problèmes pratiques ou bien l'appel d'une aide humaine face à des catastrophes d'origines humaines, les mo-

uvements internationaux financiers et commerciaux, les médias, la sante et les activités scolaires, etc. En ce sens, on peut dire que les groupes religieux ou bien les chefs de file des communautés ont en théorie et en pratique une opinion positive au sujet de la globalisation (Efe:2009: 3232-3238).

La mondialisation, dans sa dimension économique, politique et culturelle, a créé des effets plus profonds dans la vie courante de nos sociétés. Le fait qu'un bruit, une image ou bien des messages peuvent être transféré très vite d'un bout du monde a un autre facilement sans faire face a quelconque obstacle, c'est transformé en course, dynamisme et en un total chaos culturel. Il est sur que dans cette course, les pays ainsi que les environnements culturels créateurs de ces technologies par rapports aux autres ont du passes a des postes plus efficaces. Ils reflètent leur propre valeur culturelle et déterminent également leur langue dans les systèmes par le biais des logiciels et les matériaux qu'ils effectuent. Le model économique globale gagne sa diffusion a travers le monde et par conséquent il est exprime la possibilité d'une nouvelle structuration religieuse (Bodur, 2003:34-35). Agissant a partir de cette réalité les Nouveaux Mouvements Religieux (NMR)/(New Religious Movements) et beaucoup de communautés religieuses de notre pays, sont passes a cette nouvelle structure. A tel point qu'aujourd'hui, presque chaque communauté grâce a l'utilisation de l'environnement internet se présente et essaye de trouver de nouveaux membres/disciples. Il a été observe que même les groupes en d'autres termes ceux qui n'arrivent pas à se communautariser et qui continuaient à faire leur secte partiellement sous forme traditionnelle, tentent de profiter de ces opportunités.

D'autre part, la globalisation encourage la culture traditionnelle et mais aussi la recherche de communauté. D'après Robertson, la globalisation a contribue a l'évolution intérieure et extérieure, de la culture traditionnelle. En d'autres terme, le global et le local sont sujet paradoxalement d'une relative association. Comme reflet à cela il est possible de dire qu'une menace se crée au niveau des religions et des cultures locales et traditionnelles. Parce qu'un des aspects de la globalisation fait menace certainement a la culture traditionnelle. La globalisation est comme un phénomène invincible rapprochant les sociétés, les cultures et se finalise souvent par quelqu'un qui découvre que sa propre culture est sous menace (Robertson, 2002:102 ve dv.). Comme disait Oliver Roy la globalisation a crée de nouveaux marches religieux.<sup>1</sup> Il n'est pas vrai de caractériser seulement cette situation comme un retour a la religion. La globalisation économique est un phénomène qui a priori ne se préoccupe pas des religions. Toutefois le contexte politique, culturel et religieux fait qu'un aspect rapproche les religions à travers le monde. La globalisation s'appelle à l'échelle globale «globalisation technologique» ou bien «le nouvel ordre mondial». Ou bien s'appelle «la seconde religiosité»

1 [http://www.lemonde.fr/organisations-internationales/article/2008/12/20/les-religions-a-l-epreuve-de-la-mondialisation\\_1133474\\_3220.html](http://www.lemonde.fr/organisations-internationales/article/2008/12/20/les-religions-a-l-epreuve-de-la-mondialisation_1133474_3220.html) (0.07.2009).

ou bien «New Age» . En 1961, le deuxième piété Julius Evola la caractérisa comme «corrompue, une chose hybride».<sup>2</sup>

Comme il a été dit en haut, la globalisation est un concept extrêmement complexe. Pour expliquer la globalisation (mondialisation), il sera nécessaire de clarifier les notions du monde vrai, du monde virtuel et de la vérité virtuel .Le vrai monde est un monde crée par la globalisation économique, financière et technologique. Les réseaux du monde virtuel appartiennent au réseau, dit d'une autre façon le monde créé par internet. Ceci n'est ni la vérité ni le monde de la vérité virtuelle ; cependant c'est l'allongement virtuel du monde vrai. La vérité virtuelle a trois dimensions tel que nouveau type de communication, nouveau centre d'informations, nouvelles croyances et nouvelles attitudes.<sup>3</sup>

## LES NOUVEAUX MOUVEMENTS RELIGIEUX

Après ses explications, nous pouvons passer a la deuxième étape de notre étude qui se porte sur les Nouveaux Mouvements Religieux (NMR). La notion de NMR survient après les années 1950 et surtout, a partir des années 1960 ou commence à se propager parmi les jeunes, qui dans leurs propos utiliseront afin d'exprimer la formation de fermeture par ces caractéristiques ésotérique, mystique et post-catholique.<sup>4</sup>

Dans la sociologie religieuse, ces mouvements se caractérisent de ces façons «religion nouvelle» ou bien »religions nouvelles», «secte», «culte», «cultes destructifs» «sectes des jeunes», «religion des jeunes», «les psycho-organisations» et «New Age».<sup>5</sup> Ces derniers temps, dans notre Pays on commence à voir apparaitre ces mouvements pour qui l'on utilise différentes notions telles que «mouvements millénaristes», «sectes», «sectes de la fin du monde», «mouvements milleneryan», «groupes de culte», «groupes et pensées religieuses». Ces mouvements ont été créé par des gens modernes rejetant le modèle de la société contemporaine, encore plus l'église et certains de ses propos irrationnels, mais qui recherche, face a cela, et afin de compléter leurs intérieurs vides de croyance, un enseignement religieux moderne et des pratiques. Les mouvements sujets concernes attirent plutôt les jeunes a qui le nom Religions/Sectes des Jeunes» a été donne.

Nous voyons qu'il a différents commentaires sur les raisons de la création des NMR. Dans ce contexte, nous voyons que les NMR sont présent en générale sur les nombreux

2 <http://www.moncelon.com/mondialisation.htm>.(07.08.2009).

3 <http://www.moncelon.com/mondialisation.htm>.(12.08.2009).

4 Emmanuelle Garcia “Les nouveaux mouvements religieux”, [http://www.scienceshumaines.com/-0ales-nouveaux-mouvements-religieux-0a\\_fr\\_12943.html](http://www.scienceshumaines.com/-0ales-nouveaux-mouvements-religieux-0a_fr_12943.html) (12.08.2009).

5 <http://www.thecanadianencyclopedia.com/index.cfm?PgNm=TCE&Params=F1ARTF0005707> (05.08.2009); Thomas Robbins-David Bromwey, *New Religious Movements in the United States*”, *Archives des sciences sociales des religions*, Année 1993, Vol.:83, s. 91-106.

problèmes que la science et la politique n'ont pas résolus, dans l'intervalle la société occidentale qui tient tête car cherchant et ne trouvant pas la paix et la prospérité dans l'institution de la famille et l'effondrement de l'église, a évoqué les préoccupations de guerres nucléaires et de pollution environnementale futures, les visions matérialistes sur les êtres et la société sans identité apporte aux personnes agitées et insatisfaites comme une voie de secours ou bien une source de consolation. Dit d'une autre manière, les gens qui sont à l'intérieur d'une recherche pour se débarrasser des problèmes socio-économiques distinctives de la société moderne, les NMR sont reconnus comme sauveurs (Kirman, 1999:223-233). Comme les autres mouvements sociaux, il se crée un support central important, ou l'on trouve également un neşvü nema NMR, un mode de propagation portant sur les privations sociales, les insatisfactions, les inhibitions, les distorsions, les situations de crises et de tensions, la complexité et l'hétérogénéité des structures socioculturelles (Günay, 2000:441). L'affaiblissement ou bien l'élimination de l'ancien ordre social, les périodes de troubles sociaux ou bien l'assujettissement d'un pouvoir également ouvre voie à ce type de mouvement (Howard, 2006:122-129. D'après Özkan les raisons de ces formations apparaissent avec la sécularisation, le subjectivisme, l'indifférence face à la religion, la frustration, l'individualisme, l'hédonisme, le pluralisme, changement rapide et la globalisation (mondialisation) (Özkan, 2006:31-45). Presque toutes ses raisons semblent être incluses dans le cadre de récits modernes progressifs.

L'une des questions à laquelle il faut faire le plus attention concernant les NMR, est qu'ils sont repartis à travers le monde et se développent comme un phénomène évolutif. Pensée conjointement au phénomène de la mondialisation (globalisation) certains d'entre eux sont restés comme un phénomène local. Ces types de sociétés qui ont en générale une structure pluraliste et qui passe par une période de changements rapides, ont montré une grande évolution et n'ont pas débordé au-delà des frontières locales. Au Vietnam, les mouvements Cao Dai et Hao Hao peuvent être donnés comme exemples à ceux-ci. Toutefois, un certain nombre de NMR et d'autres formations ont acquis une prévalence mondiale (Günay, 2000:442).

Avec la mondialisation, on peut dire qu'il y a une augmentation dans les NMR et le nombre de bâtiments communaux. La problématique de sécularisation est à l'intérieur d'une compréhension théologique de l'histoire, le processus de modernisation généralisé dans tous les domaines des relations sociales, attendu que les relations sociales vont se développer sur la base de la rationalité et l'auto moderne va se baser encore sur l'esprit et l'objectivité scientifique, et d'agir dans l'idée de donner une direction à la vie politique/économique et culturelle, en établissant une relation entre la modernisation et la sécularisation, il est supposé que comme une tradition la religion de plus en plus va se privatiser voir disparaître (Keyman, 2005:35). De part

l'individualisme, la rationalisation et la modernisation, la religion contrairement à ce qui était attendue, est revenue avec de nouveaux formulaires.

Récemment, on compte entre autre parmi les NMR, qui augmentant le nombre de leur fideles par le biais d'internet et qui attirent l'attention par diverses activités, Les Témoins de Jéhovah<sup>6</sup>, Les Adventistes du Septième jour, Le Temple Solaire (Secte du Temple Solaire), Heaven's Gate (Secte de la Porte du Paradis), Secte Davidien, Divine Light Mission (Mission de la Lumière Divine ), Les Mormons (Saint des Derniers Jours), L'Eglise de l'unification (Unification Church), The Family (Les Enfants de Dieu) La Secte scientologique, New Age, La Méditation Transcendantale, le Mouvement Krishna ISKCON/Hare, Le Mouvement du Père Sai, Le Mouvement Soka Gokkai (le Bouddhisme Nichiren Shoshu ), Ananda Marga, Le Mouvement Raellien, Brahma Kumaris, Le Mouvement Rajnesh( Osho), Le Mouvement Subud, Les Pragmatistes, Le Mouvement Friedrichshof, La Secte Aum Shrinrikyo, Reiki, Sahaja Yoga, Croix Rose/Amorc, Le Neo Tantrisme, Nirankaras, Le Bouddhisme Theravada, Ravidissas, Les Voyants de Tarot, Le Satanisme et le culte des OVNI. Dans notre pays, il y a très peu voir presque personne ou bien d'organisations qui font la propagation de l'Hindouisme ou bien du Bouddhisme. A savoir que dans le but de diffuser a la population Turque la pensée Bouddhiste, il a été ouvert dans certaines de nos grandes villes des centre de formation qui expliquent et ou contre une somme importante vous forme aux Tarots ou bien au psychique. A la base d'origine indienne et d'Extrême-Orient, mais ces mouvements nous sont transférées par l'Occident, par les cours, les séminaires, les réunions, diverses diffusions qu'ils organisent, leur page web ou ils donnent des annonces et se font connaitre par le biais de la publicité, recueillent des fideles. En outre, on peut remarquer que par le biais des livres traduits le plus souvent en langues Occidentales et par le moyen des séries télévisées, le karma, le avantara, le samsara, le nirvana, le yoga, la notion de temps circulaire, toutes ces idées et notions appartiennent a la pensée Indienne, ses dernières années le peuple Turc qui est a l'intérieur d'une recherche et plus particulièrement entre les jeunes ou la propagation s'est diffusé secrètement ouvertement. (Yitik, 2009:59).

Il est très difficile de déterminer le nombre exact de membres des NMR. Un exemple a la fin des années 70 du Toronto Magazine, a Toronto, à déterminer 10000 membres appartenant au Mouvement Hare Krishna; alors que dans l'enquête faite par Daniel G. Hill pour le gouvernement d'Ontario dans une de ses études seulement 80 membres ont pu être repérés. Les sociologues Américains David G. Bromley et Anson D. Shumpe, dans l'étude qu'ils ont fait en 1981, montre que la majorité de gens ont un mauvais regard sur les NMR et très peu de personnes sont membres à ce type de mou-

6 Voir Virginie Gabrielli, Le Droit L'Urbanisme et Les "Nouveaux Mouvements Religieux":Le Cas Témoins Jéhovah, Faculte de Droit Des Sciences économiques et de Gestion, Université de Nice-Sophia Antipolis, Année1997-1998.

vement. Elien Barker indique qu'en Angleterre l'appartenance à l'Église diminue avec le temps à l'insu de la participation à de tels mouvements qui augmente rapidement. Le sociologue Canadien Reginald Bibby a identifié en 1982 que sur 100 personnes, 1 porte intérêt au NMR ; 11 années plus tard c'est-à-dire en 1993 le taux est arrivé à 3 %.<sup>7</sup> D'après Marsimo Introvigno, en Europe le taux de participation à ces types de mouvements sur l'ensemble de la population se situe entre 1 et 1.5 %. Selon Rejis Dericuebourg, sur les mouvements dont il est sujet, leur taux de membres mondial est passé de 2,1% à 1,78 ce qui représente entre 78 et 148 millions de personnes ; cependant dans le processus progressif (si l'on estime à 8 milliards la population en 2025) prédit une baisse relative.<sup>8</sup> Dans notre pays, il est très difficile d'estimer à qui correspond ceux qui appartiennent à ces types de mouvements.

Les NMR ont tout un ensemble de caractéristiques qui leur est propre. Une grande partie des enseignements de ce mouvement et les croyances superstitieuses comme la croyance, sont occultent. La religion traditionnelle et les autorités sont opposées. Les Sauveurs se défendent; cependant la délivrance est valable seulement que pour un petit nombre de personnes qui savent s'adapter à leur propre prescription. Pour cela, ils ont développé différentes méthodes telles que la thérapie individuelle, la thérapie de groupe, la méditation, le développement mental et le développement de potentiel (Hannigan, 1990:253; Köse, 2006:25). Il est possible de trier de cette façon quelques caractéristiques des mouvements mentionnés.

1. Contre l'Église Traditionnelle et le Christianisme, en d'autres termes contre la compréhension commune de la religion par la société et les vieux mouvements religieux.
2. Soumet à ses membres de nouvelles normes d'identités et impose le processus d'une organisation sociale.
3. Selon eux, il y a des normes morales et on peut voir un style d'interaction normative entre les membres.
4. Ils rejettent l'approche rationnelle de la religion.
5. Ils possèdent un chef de file Autoritaire et Charismatique. les membres sont liés à une soumission inconditionnelle à leur dirigeant; pour cette raison si nécessaire le chef de file et si nécessaire les principes du mouvement font censure, les membres n'ont pas le droit de poser des questions à leur sujet.
6. Mettent l'accent sur les Objectifs du Millénaire.
7. Pour trouver de nouveaux membres, ils sont à l'intérieur d'une approche missionnaire (Kirman, 1999:231; Köse, 2006:25).

7 <http://www.thecanadianencyclopedia.com/index.cfm?PgNm=TCE&Params=F1ARTF0005707> (05.08.2009).

8 <http://www.regis-dericuebourg.com/2009/05/01/diversite-et-fausse-nouveaute-des-dits-%C2%AB-nouveaux-mouvements-religieux-%C2%BB/:05.09.2009>.

Wilson, également connu pour ses travaux effectués sur les NMR résume leurs caractéristiques: de leur pays d'Asie Orientale et du Sud lorsqu'ils entrent aux USA, ils sont sensiblement différent du Christianisme traditionnel, leur propre façon de vivre, leur chef de file charismatique, des membres de la couche moyenne bien formés qui doivent attirer une masse de jeunes fans, participer à des activités et des développements internationaux, et même si leurs origines s'étendent sur différentes traditions religieuses ou bien s'appuient sur un ensemble d'évolutions qui ont eu lieu au XXème siècle, ces mouvements ont émergé à partir des années 1950, (Bodur 2003:14-15, Özkan 2006:48-53).

## CONCLUSION

En conséquence, selon les données de l'histoire des religions, de l'anthropologie et de la sociologie, l'humanité a toujours été dans une quête spirituelle. Depuis les années 1950, à l'échelle mondiale la rapidité des changements sociaux, les turbulences, la sécularisation et ainsi de suite, les facteurs tels que le sentiment personnel, la pensée, la croyance et leur monde de valeurs; a entraîné des changements dans les structures socioculturelles et politiques des sociétés. En conséquence, afin de répondre à leur besoin religieux, les personnes se sont engagées dans de nouvelles recherches. Afin d'attirer auprès d'eux les gens qui sont dans une telle quête, de les satisfaire et de les faire poursuivre dans leur engagement, les NMR travaillent pour devenir un phénomène global en établissant un certain nombre d'organisations.

## REFERENCES

- Arslan, Mustafa (2006), "Değişim Sürecinde Yeni Dindarlık Formları: "Yeni Çağ" İnanışları Örneği", *Değerler Eğitimi Dergisi*, 4/11, Juin.
- Beckford, James A. (2007), "Küreselleşme ve Din", Çev.:Şahin Gürsoy-İhsan Çapçioğlu, *Küreselleşme ve Ulus-Devlet ve Din*, eds. Şahin Gürsoy ve İhsan Çapçioğlu, Platin Yayınları, Ankara.
- Bodur, Hüsnu Ezber (2003), "Moonculuk Hareketi ve Türkiye'de Benzer Bir Cemaat Yapılanmasının Sosyolojik Analizi", *KSÜ İlahiyat Fakültesi Dergisi*, Vol., No: 1, Kahramanmaraş.
- Efe, Adem (2009), "Küreselleşme Yeni Dini Hareketler ve İnternet", Uluslararası Davraz Kongresi 24-27 Eylül 2009, Küresel Diyalog, Isparta 2009, CD-ISBN: 978-9944-452-34-2.
- Gabrielli, Virginie (1997-1998), *Le Droit L'Urbanisme et Les "Nouveaux Mouvements Religieux": Le Cas Témoin Jéhovah*, Faculte de Droit, Des Sciences Economiques et de Gestion, Universite de Nice-Sophia Antipolis, Année.
- Garcia, Emmanuelle, "Les nouveaux mouvements religieux", [http://www.scienceshumaines.com/-0ales-nouveaux-mouvements-religieux-0a\\_fr\\_12943.html](http://www.scienceshumaines.com/-0ales-nouveaux-mouvements-religieux-0a_fr_12943.html) (12.08.2009).
- Günay, Ünver (2000), *Din Sosyolojisi*, İnsan Yayınları, 3<sup>rd</sup> edition, İstanbul.
- Günsoy, Bülent (2006), *Küreselleşme Bir Varoluş Denemesi*, Ekin Kitabevi, Ankara.
- Hannigan, John A. (1990), "Apples and Orange or Varieties of the Same Fruit? The New Religious Movements and The New Social Movements Compared", *Reveiw of Religious Research*, No:31.
- Hirst, Paul-Grahame Thompson (2000), *Küreselleşme Sorgulanyor*, Trad.:Çağla Erdem-Elif Yücel, 2<sup>nd</sup> edition, Dost Kitabevi, Ankara.
- Howard, Michael C. (2006), "Din ve Sosyal Değişme", Çev.:İlhan Topuz&Adem Efe, Oğ Memleketik Üniversitesi İlahiyat Fakültesi İlmi Dergisi, No: 9-10.  
[http://www.lemonde.fr/organisations-internationales/article/2008/12/20/les-religions-a-l-epreuve-de-la-mondialisation\\_1133474\\_3220.html](http://www.lemonde.fr/organisations-internationales/article/2008/12/20/les-religions-a-l-epreuve-de-la-mondialisation_1133474_3220.html) (30.07.2009).  
<http://www.moncelon.com/mondialisation.htm>.(07.08.2009).  
<http://www.regis-dericquebourg.com/2009/05/01/diversite-et-fausse-nouveaute-des-dits-%C2%AB-nouveaux-mouvements-religieux-%C2%BB/> (05.09.2009).  
<http://www.thecanadianencyclopedia.com/index.cfm?PgNm=TCE&Params=F1ARTF0005707> (05.08.2009).
- Keyman, Fuat (2005), "Küreselleşme, Modernite, Din: Türkiye Örneği", *Küreselleşmenin Yüzleri*, Haz.: Filiz Başkan, Everest Yayınları, İstanbul.
- Kirman, Mehmet Ali (1999), "Batıda Ortaya Çıkan Yeni Dini Hareketlerin Bazı Özellikleri ve Toplumsal Tabanları", *Dini Araştırmalar*, 2/4, Mai-August.
- Köse, Ali (2006), *Milenyum Tarikatları*, Truva Yayınları, İstanbul.
- Mabille, François (2003), "Religions et mondialisation:nouvelle configuration, nouveaux acteurs", *Archives des sciences soc. des religions*, 122 (avril-mai).

- Özkan, Ali Rafet (2006), *Kıyamet Tarikatları Yeni Dini Hareketler*, IQ Kültür Sanat Yayınları, 2<sup>nd</sup> edition, İstanbul.
- Robbins, Thomas and Bromwey, David (1993), "New religious movements in the United States", *Archives des sciences sociales des religions*, Année 1993, Vol.:83.
- Robertson, Roland (1992), *Küreselleşme*, Çev.:Ümit Hüsrev Yolsal, Bilim ve Sanat Yayınları, Ankara.
- Robertson, Roland (2007), "Küreselleşme ve 'Geleneksel Din'in Geleceği", *Küreselleşme Ulus-Devlet ve Din*, ed. Şahin Gürsoy ve İhsan Çapçioğlu, Platin Yayınları, Ankara.
- Yitik, Ali İhsan (2009), *Diyanet Aylık Dergi*, No: 221, Mai 2009, Ankara.
- Yüksel, Mehmet (2001), *Küreselleşme Ulusal Hukuk ve Türkiye*, Siyasal Kitabevi, Ankara.
- Zengingönül, Oğul (2004), *Küreselleşme*, Adres Yayınları, Ankara.